

Zeitschrift: Arbido

Herausgeber: Verein Schweizerischer Archivarinnen und Archivare; Bibliothek Information Schweiz

Band: 15 (2000)

Heft: 9

Artikel: Office du patrimoine historique : sections d'archéologie et de paléontologie

Autor: Schifferdecker, François

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-768975>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

OFFICE DU PATRIMOINE HISTORIQUE: SECTIONS D'ARCHÉOLOGIE ET DE PALÉONTOLOGIE

La Section d'archéologie a été mise en place dans le contexte de la construction de la Transjurane, dès que cette artère a été admise par les autorités fédérales au rang de route nationale. Ainsi, depuis 1985, des sondages archéologiques ont été effectués et ont permis de mettre au jour de très nombreux sites archéologiques. Ces gisements ont été fouillés ou sont en cours d'exploration et d'études. La richesse insoupçonnée du sous-sol jurassien a impliqué l'engagement d'un nombreux personnel, archéologues, techniciens de fouille, étudiants. Sur le plan de la recherche, de nombreux laboratoires universitaires ou privés participent à l'élaboration des résultats, qui sont publiés soit dans des articles paraissant dans des revues spécialisées, soit dans les volumes de la collection des Cahiers d'archéologie jurassienne. A ce jour, dix volumes sont sortis de presse et sont distribués par la Société jurassienne d'Emulation.

La préhistoire jurassienne a la particularité d'être unique pour la Suisse. En effet, les grands glaciers de la dernière période froide n'ont pas effacé toutes les traces de présence humaine, contrairement à ce qui s'est passé sur le Plateau suisse. Ainsi, les sites de Pleigne/Loewenbourg et d'Alle, Noir Bois et Pré Monsieur, ateliers de taille de silex, ont-ils livré des ensembles très riches, caractéristiques de la période moustérienne et de l'Homme de Néandertal.

D'autres sites ou d'autres phases chronologiques sont aussi d'un intérêt international, par les données qu'ils ont fournies, par le mobilier très particulier mis au jour, par les rites funéraires dont ils témoignent. On peut mentionner, entre autres, les habitats campaniformes (fin du Néolithique, vers 2400–2200 av. J.-C.) et de La Tène ancienne (Age du Fer, vers 400–300 av. J.-C.) d'Alle, Noir Bois. Citons aussi le champ d'urnes cinéraires de la fin de l'Age du Bronze de Delémont, En La Pran (vers 1000–800 av. J.-C.). Cette nécropole a livré une quarantaine de tombes renfermant parfois un riche mobilier d'accompagnement: céramiques, perles en pâte de verre, objets de bronze. L'analyse fine,



Le Sylleux, prélèvement d'une défense de mammouth.
(Photographie Office du patrimoine historique/
Section d'archéologie, Porrentruy).

encore en cours, permettra pour la première fois en Suisse d'aborder le rituel funéraire de cette époque.

La période romaine était connue dans le Jura surtout par la villa de Vicques et la nécropole de Courroux. Les découvertes récentes ont permis d'étoffer ces connaissances en abordant des tronçons de routes parfois de plus de 6,5 m de large à Alle et Courtedoux, des bâtiments à caractère rural à Boécourt et Alle, un relais routier à Alle et un mausolée à Delémont.

Une autre découverte majeure, également d'intérêt international, est la mise au jour d'un ensemble de 6 fermes mérovingiennes, situées sur les communes de Develier et Courtételle, s'échelonnant entre 550 et 750 après J.-C. Ces établissements avaient pour certains d'entre eux la particularité d'abriter aussi des forgerons mettant en valeur le minerai de fer local. Un véritable artisanat, produisant lingots de fer et objets achevés, fut probablement à la base d'une certaine richesse, déjà mise en évidence à la fin du siècle passé, au travers du riche mobilier du cimetière de Bassecourt, Saint-Hubert.

Quelques découvertes médiévales, modernes, voire du XVIII^e siècle, complètent ce bilan. Peu à peu, une nouvelle conception du peuplement du Jura se dessine, avec des phases favorables et

d'autres plus discrètes. Quelques-uns des objets retrouvés sont présentés dans la nouvelle salle d'archéologie du Musée jurassien d'art et d'histoire à Delémont. Dès le commencement de l'année 2000 s'est aussi mise en place une Section de paléontologie, chargée de suivre les travaux de construction de la Transjurane, notamment au niveau des tunnels. L'exploration de couches géologiques qu'on ne peut atteindre en temps ordinaire a incité le Jura à renouer avec la tradition locale ancienne de la paléontologie, mise en valeur au XIX^e siècle par Jules Thurmann. Le but est, d'une part, de clarifier et d'affiner la chronologie de certaines couches de calcaire et de marne, et, d'autre part, de reconstituer au travers de la faune marine et terrestre retrouvée, climats, végétations et aspects de la région durant les ères secondaire et tertiaire. Les premières observations et les premières récoltes de fossiles sont pleines de promesses. Ces collections iront, après études, enrichir le Musée jurassien des sciences naturelles à Porrentruy.

Bien que n'étant pas encore ancrée solidement dans l'organigramme de la République et Canton du Jura, la Section d'archéologie de l'Office du patrimoine historique gère et conserve des collections très importantes déposées à l'Hôtel des Halles à Porrentruy, où ont également été rassemblées d'anciennes collections archéologiques relatives au territoire jurassien. Ce patrimoine devra encore être mis en valeur auprès du grand public après conservation et restauration, travaux de longue haleine. Il importe que les autorités prennent conscience de cette richesse et en assurent la conservation.

François Schifferdecker, archéologue

Office du patrimoine historique

Section d'archéologie

Hôtel des Halles

Rue Pierre Péquignat 9

Case postale 64

2900 Porrentruy 2

Tél.: 032 / 465 74 51

Fax: 032 / 465 74 99

E-mail: francois.schifferdecker@jura.ch